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'TIANQIY LA IMAGEN PAÍS 

SEÑOR DIRECTOR: 

En declaraciones recientes a un me- 

diointernacional, el CEO deTiangi se- 

(O que el acuerdo entre Codelco y 

SQM afectaría la imagen internacio- 

nal y la reputación de Chile. Siendo 

comprensible el interés de la empre- 
sa china por la operación, dado surol 

como accionista de SQM, es preciso 

señalar que la situación es exacta- 

mente opuesta. La institucionalidad 

en Chile ha funcionado de forma ade- 
cuada y esa es la mejor señal que se 

le puede entregar alos inversionistas 

extranjeros. La CMF se ha pronuncia- 

do más de una vezsobre la validezde 
esta operación y la empresa ha teni- 

do la posibilidad de recurrir a todas 

las instancias legales con completa li- 
bertad. 

La inversión extranjera no solo es 

bienvenida, sino también necesaria, 

pero debe sujetarse a la regulación y 
ala normativa de nuestro país, sea de 

quien sea y venga de donde venga. 

Hermann González 
Economista 

  

GARANTÍA DE EVALUACIÓN 
AMBIENTAL 

SEÑOR DIRECTOR: 

El término anticipado de evaluación 

del proyecto Central de Bombeo Pa- 

poso de la empresa Colbún, y la pos- 

terior remoción del director regional 

del SEA de Antofagasta, es otra elo- 
cuente muestra de que la política del 

gobierno en tornoa lasinversiones es 

la del todo vale y a cualquier costo. 

Esnecesario señalar claramente que 
el término anticipado de evaluación 

seencuentra dentro de las facultades 
de dicho servicio y, por cierto, desde 

nuestra visión es positivo que exista, 

ya que evaluar un proyecto al cual le 

falta información esencial, solo trae 
consigo riesgos de impactos socioam- 

bientales, conflictividad y judicializa- 
ción. Esto, independiente de que el 

proponente tiene siempre la posibi- 

lidad de mejorar su proyecto y volver- 

lo a ingresar a evaluación. 
La remoción del director regional 

configura un acto de abierta censura 

del nivel central, ejerciendo un poder 

vertical que pasa por alto un pronun- 
ciamiento técnico fundamentado, 
priorizando una decisión política en 

favor de las inversiones, cuestión que 

es grave y que da una mala señal a 

quienes sí están haciendo el trabajo 

que les fue encomendado. 

Es lamentable e inaceptable la sen- 

da que está tomando el Servicio de 
Evaluación Ambiental, adoptando un 

discurso público y acción intenciona-   

daa facilitar las inversiones en desme- 
dro del resguardo de derechos, terri- 

torios, comunidades y ecosistemas. Se 

erosiona así la institucionalidad y las 

garantías mínimas de una evalua- 

ción de impacto ambiental ética, jus- 
ta y ponderada. 

Pamela Poo Cifuentes 

Diego Luna Quevedo 

  

PROYECTO DE CUMPLIMIENTO 
TRIBUTARIO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Según el gobierno, el proyecto de 

cumplimiento tributario generaría 

un 0,4% adicional del PIB, cerca de 
US$ 1.200 millones, en ingresos ex- 
tras, que desegurose considerarán en 
la presentación del proyecto deLey de 

Presupuestos 2025. La regla de gasto 

fiscal dual vigente exige cumplir con 

una meta de balance estructural y 
mantener la deuda bajo un umbral 

prudente. Si se consideran las proyec- 

ciones de Hacienda, y se incorporan 

estos nuevos ingresos, un aumento del 

gasto público consistente con la regla 

dual podría incluso acomodar hasta 

un 5,5% de crecimiento del gasto. 
Un crecimiento enel gasto fiscal de 

esta magnitud no es consistente con 

las políticas de cumplimiento fiscal y 

la realidad de bajo crecimiento eco- 
nómico, sobre todo considerando que 

las proyecciones de ingresos podrían 

ser muy optimistas. 

Es importante ser conservadores 

con las estimaciones de recaudación. 
Esos ingresos dependen de la imple- 

mentación efectiva del proyecto y los 

resultados en la reducción de eva- 
sión fiscal. Se debería planificar con 

un sesgo mesurado estos ingresos 
hasta tener mayores atisbos de su 

efectividad. De hecho, el FMI ya se- 
ñalóen un informe de asistencia téc- 

nica (2023) que este tipo de proyec- 
tos, con medidas administrativas, re- 

caudan como máximo 0,5 puntos del 

PIB. Preocupa entonces una visión tan 

optimista de la autoridad. 

Todo esto en un contexto donde las 
proyecciones de Hacienda muestran 

que el déficit estructural podría serde 
-2,2% del PIB, mayor que la meta de 

-1,9% que fijó el gobierno y donde el 

ahorro en el Fondo de Estabilización 
Económica y Social se encuentra en 

mínimos históricos. Escrucial cuidar 
el endeudamiento público, para no 

comprometer presupuestos en el pago 
deintereses y entregar mayor flexibi- 

lidad fiscal al país ante posibles crisis 

económicas. 

Mauricio Villena 

Decano de la Facultad de Adminis- 

tración y Economía UDP 

  

RECURSOS PARA PROYECTOS DE 
INVESTIGACIÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 

Junto con la reciente discusión sobre 

el nuevo fondo de financiamiento es- 
tructural de investigación y el futuro 

de Becas Chile, esta semana se publi- 

caron los resultados del concurso de 

investigación en salud (Fonis) de la 
Agencia Nacional de Investigación y 

Desarrollo (ANID). La adjudicación 
fue menor al 1%, siendo elegidas solo 

18 de 296 postulaciones. Esta tasa de 

adjudicación, muy menor a la de 
otros concursos de la ANID, sugiere 

que buenos proyectos no son seleccio- 

nados por falta de financiamiento. 

Aunque otros programas dela ANID 
también contribuyen al financia- 

miento de la investigación en salud, 

Fonis tiene un énfasis particular enin- 

vestigación aplicada. 

Chilecuenta con recursos humanos 

y capacidades técnicas para generar 

nuevo conocimiento en salud, pero 

son desaprovechados por falta dere- 
cursos. Desde 2007, Chile invierte 
solo un 0,3% de su PIB en investiga- 

ción y desarrollo, muy por debajo del 

2,2% promedio de los países de la 
OCDE. Es de esperar que el nuevo   
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fondo de financiamiento estructural 
impulsado por el gobierno contribu- 

yaa disminuir esta brecha. Sin embar- 

go, aún están por verse sus efectos. 
En el corto plazo, cientos de buenas 

iniciativas de investigación que bus- 

can generar mejoras para la salud del 

país quedarán aún sin ejecución. 

Javiera Léniz Martelli 
Profesora Asistente 

Escuela de Salud Pública, PUC 

  

PREOCUPANTE EXPECTATIVA 

SEÑOR DIRECTOR: 

La agricultura nada tiene que ceder; 

lleva añossolo perdiendo. La agricul- 
tura le dio forma a La Araucanía, un 
territorio que antes era llamado “La 

Frontera”. La agricultura regional ha 

  

      
INIMPUTABLES 

SEÑOR DIRECTOR: 

Hace pocos días, un niño de 12 años fue detenido por un homicidio 

en Antofagasta, el tribunal lo declaró inimputable por su edad y fue 

remitido al cuidado de sus abuelos, dada la incapacidad de su 

madre. En Chile, la inimputabilidad penal se aplica a niños menores 

de 14 años, quienes no pueden ser considerados responsables 

penalmente por sus acciones. Sin embargo, esto no significa queestén 

exentos de sus consecuencias. 

Cada año, se estima que alrededor de 2.900 niños quedan al margen 

de la Ley Penal Adolescente (LPA), los que son acusados de delitos, 

mayoritariamente, contra la propiedad, pero también contra las 

personas, lo que da cuenta del inicio más temprano de trayectorias 

delictivas. 

En 2017, junto a Paz Ciudadana, la Fundación San Carlos de Maipo 

levantó el primer estudio sobre inimputables en el país, evidenciando 

que por cada 13 imputados en la LPA, existía un niño inimputable. 

Asimismo, detectó que la oferta pública para el segmento solo 

contaba con el programa Terapia Multisistémica, para después 

sumar Triple R contenidos en el programa Lazos que implementa 

la Superintendencia de Prevención del Delito. Una oferta a todas 

luces insuficiente, pese a la existencia de iniciativas de calidad 

disponibles en el sector privado (Terapia Funcional Familiar, 

Comunidades que se Cuidan, Familias Unidas, entre otras). 

En 2018 hubo avances significativos en Lazos; sin embargo, en 

2022 se eliminó el -recién incorporado- programa Familias Unidas, 

pese a contar con sólida evidencia internacional en reducción de 

catalizadores delictivos, dejando nuevamente solo la Terapia 

Multisistémica, que no alcanza a cubrir el 10% de la demanda anual. 

Hoy, losinimputables, pese al diagnóstico señalado por el estudio 

en 2017, son invisibilizados al derivarse al sistema de protección 

sin todavía contar con una oferta especializada, menos aún disponible, 

con listas de espera que cuadruplican las existentes en 2021. 

Adicionalmente, la calidad y cobertura de estos servicios hasido objeto 

de críticas y quedan en evidencia en las evaluaciones recientes de 

la Dipres y del Ministerio de Desarrollo Social y Familia. Urge que 

de caraa la discusión de la Ley de Presupuestos se tomen en cuenta 

estas evaluaciones y se priorice la instalación de sistemas preventivos 

con programas que tengan garantía de resultados y coberturas 

adecuadas a nivel local. Tenemos que ser capaces de llegar antes. 

Marcelo Sánchez 

Gerente general Fundación San Carlos de Maipo   

pagado impuestos para el Estado de 

Chile, ha dado trabajo y desarrollo a 

decenas de localidades dispersas por 

toda La Araucanía y que hoy apenas 

subsisten por el deterioro de las acti- 

vidades a su alrededor. 
Está absolutamente demostrado que 

la compra de tierras a comunidades 
no haservido para nada. Cada predio 

que compra Conadi es un predio que 

sale del circuito productivo. Son 290 

mil hectáreas, 1.500 millones de dó- 

lares. ¿Quién responde por eso? Pé- 

simas decisiones que han favorecido 

principalmente a las comunidades 

más violentas. 
A dos meses de que la Comisión 

para la Paz y el Entendimiento dé a co- 

nocer sus conclusiones, el problema 

que tienen es que se toparon con la 
realidad. Están tratando deresolver un 
problema político y de tierras, pero se- 

gún datos, los problemas son otros. 

Tienen el desafío de cumplir expec- 
tativas de mucha gente humilde. Y, si 

nose cumplen, vendrá la frustración 

y luego la violencia, en un ciclo que 

ya conocemos en la Macrozona Sur. 

Roberto Heise Móller 
Presidente Sociedad de Fomento 
Agrícola 

  

RESPONSABILIDAD DEMANDO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Nosolo no tiene lógica el formalizar 
al general Yáñez por su responsabili- 

dad de mando como director nacio- 
nal de Orden y Seguridad durante el 

llamado “estallido social”, ya que él 
solo cumplió órdenes del ministro 

del Interior de la época, sino que, 

adicionalmente, porque el entonces 

director del INDH reconoció que en 
Chileno hubo una violación sistemá- 
tica a los derechos humanos en ese 
periodo de tiempo. 

Carabineros de Chile hizo lo que 
pudo con los recursos humanos y 
materiales asignados, siguiendo lo 

queerala doctrina y procedimientos 

establecidos y aprobados. Acusar asu 

ya renunciado general director de 

irresponsable por el trabajo que rea- 

lizó en 2019 no suena muy correcto, 

y menos políticamente adecuado, 
dada la crisis de seguridad que nos 

afecta. 

Richard J. Kouyoumdjian Inglis 

AthenaLab 
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